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2021全国两会特别报道彩彩开开新局局出出新新

何立峰说，今年的目标
任务已经确定，提出国内生
产总值增长6%以上。经济
形势确实比较复杂，主要是
不确定性因素比较多，一个
是疫情怎么走势，一个是外
部环境怎么变化，中国经济
已经深度融入全球经济，这
个影响是客观存在的。从今
年1、2月份的情况来看，中
国经济延续了去年下半年特
别是四季度以来的走势，保
持了稳中向好的态势。1、2

月 份 出 口 增 长 可 能 超 过
50%，PMI等先行指标一直
保持在50%以上，用电量、发
电量的增长幅度一直保持在
20%以上，铁路日装车量等
货运指数增长幅度一直保持
在10%以上。这都说明，中
国企业适应形势发展变化的
能力很强，中国经济的韧劲
很强，中国经济发展的后劲
很强。 因此，我们有信心、
有决心、有实力、有底气实现
今年的目标任务。

6%的经济预期目标如何看？
有信心有决心有实力有底气实现

何立峰介绍，“十四五”规
划纲要主要是根据党的十九
届五中全会通过的关于“十四
五”规划和2035年远景目标
《建议》编制的，突出体现了立
足新发展阶段、贯彻新发展理
念、构建新发展格局、推动高
质量发展的要求。

何立峰说，规划纲要中设
置了5个方面20项主要指标，
其中，经济发展方面有3个指
标，创新驱动方面有3个指标，

民生福祉方面有7个指标，绿
色生态方面有5个指标；另外，
在安全保障方面，还第一次设
置粮食安全和能源安全指标。
这些指标与高质量发展指标体
系充分衔接，远近结合，坚持实
事求是、科学合理，尽力而为、
量力而行的原则，并为应对不
确定性预留了空间。这些指标
就像奋力一跳就可以摘到的桃
子，但是必须奋力一跳，我们对
此要有信心。

“十四五”指标怎么设？
像奋力一跳就可以摘到的桃子

何立峰说，从发展改革工
作的角度来看，当前和今后一
个时期要重点做五方面工作：

一是促进经济畅通。针
对社会化大生产的几大环节，
也就是生产、分配、流通、消费
中的难点、堵点、卡点，予以全
力破解。

二是推进国内消费。主
要是多渠道增加城乡居民收
入，提升国内消费的能力和水
平，同时，在供给端发力，为市
场提供更多价廉物美、适销对
路的产品和服务。

三是推动创新驱动。重
点瞄准影响能源长期安全、粮

食长期安全、产业链供应链长
期安全的堵点、卡点，实施重
大项目攻关，力求与时俱进地
为市场提供更好的、优质的、
价格合理的产品。

四是推进深化改革。深
化“放管服”改革，围绕加快构
建市场化、法治化、国际化营
商环境，有针对性地提出改革
举措，一项一项抓好落实，为
市场要素更好地流动、配置创
造环境。

五是推动扩大开放。稳
步推进海南自由贸易港建设，
力争到2025年能够有新的重
大进展。

构建新发展格局主要抓手是什么？
要重点做五方面工作

经济预期目标咋实现？粮食安全如何保障？如何稳市场保就业？

“部长通道”这些回答有底气
3月5日上午，十三届全国人大四次会议开幕会结束后，首场“部长通道”采访活动举行。国家发展和改革委员会主

任何立峰、财政部部长刘昆、农业农村部部长唐仁健在“部长通道”接受了记者的采访。

粮食安全有没有保障？
我们完全能端牢中国人的饭碗

唐仁健说，我国粮食生产已经保持了
17连丰，最近6年一直稳定在1.3万亿斤
以上。目前我国人均粮食的占有量474公
斤，国际通常认为400公斤是粮食安全的
一个标准线，我们已经连续多年超过了。
所以，我国的粮食安全是有保障的，我们完
全能端牢中国人的饭碗。

唐仁健说，去年中央经济工作会议、中
央农村工作会议和今年的政府工作报告都
强调了确保粮食安全和重要农产品供给，
关键是“藏粮于地、藏粮于技”，要害是种子
和耕地。关于如何打好种业翻身仗问题，
唐仁健表示，第一，有基础。我们的种子在
很大程度上，立足国内是能够满足的，尤其
是在“有没有、保生存”这个问题上。比如
粮食，水稻、小麦两个最基本的口粮，就完
全用的是自主选育品种，而且产量还不
低。外资企业占我国种子市场份额只有
3%左右，进口种子占全国用种量只有
0.1%。

第二，有差距。我们有些品种、有些领
域和有些环节，跟国外的差距还非常大。
尤其是玉米、大豆，单产水平目前只有世界
先进水平的60%左右。像蔬菜，大家经常
吃的甜椒、耐储番茄等种子从国外进口还
比较多。另外，生猪的饲料转化率、奶牛产
奶量，都只有国际先进水平的80%左右。
还有白羽肉鸡祖代种鸡，主要也是靠进
口。所以，我们确实有差距，但是这些是

“好不好、高质量”方面的差距。
第三，有行动。我们正在会同有关部

门，研究制订打好种业翻身仗行动方案。
力求用十年左右的时间，实现重大突破。
首先是种质资源，目前畜禽种质资源库正
在立项，海洋渔业种质资源库已经开建，新
的农作物种质资源库今年9月份就能建
好，建成后保存能力达到150万份，位居世
界第一。二是关键核心技术攻关，在原创
技术、底盘技术上尽可能突破，争取把这些
技术掌握在我们手上。三是培育一批育繁
推一体化种子企业，建立健全商业化育种
体系。四是抓好海南南繁基地和甘肃、四
川等国家种子基地建设。五是管好种子市
场，保护好知识产权，尤其要严厉打击套牌
侵权行为。 综合新华社、央视新闻

财政政策如何更可持续？
保持基本稳定，不急转弯

刘昆说，积极的财政政策要提质增
效，将从四个方面落实。

一是依法依规征收，严禁征收“过头
税费”，虚增财政收入，不能因为财政收
支矛盾大而违法违规增加群众、企业的
负担。二是提高支出效率，要优化结构，
加强管理，快速直达，提升资金的效率。
三是防止铺张浪费，要坚持艰苦奋斗、勤
俭节约，节用为民，把钱花在刀刃上。四
是强化绩效管理，绩效管理要覆盖到所
有的财政资金，切实做到花钱要问效，无
效要问责。

积极的财政政策强调更可持续，体
现在今年的预算安排上，有三个特点：
一是财政政策保持基本稳定，不急转
弯。二是与今后年份的财政政策做好衔
接，留出空间。三是坚决做实化解财政
风险隐患，持之以恒抓实化解地方政府
隐性债务风险，坚决防范基层“三保”支
出风险，确保财政经济稳健运行、可持
续。

减税降费还有哪些举措？
小微企业税费优惠将更突出

刘昆说，减税降费是稳企业、保就
业，促进支持市场主体纾困和发展的重
要举措。将坚决贯彻落实党中央、国务
院的决策部署，着力完善有关政策，让企
业有更多的获得感。

一是制度性的减税降费政策将继续
实施。近年来出台的深化增值税改革、
个人所得税专项附加扣除等制度性的减
税降费政策继续实施，政策叠加效应持
续释放，群众和企业的减负会越来越明
显。

二是阶段性的减税降费政策适时退
出，对2020年出台的阶段性减税降费政
策，在研究论证基础上，部分适当延长执
行期限，部分到期后停止执行，不搞“急
刹车”。

三是小微企业税费优惠突出强化。
在落实好小微企业普惠性减税降费政策
的同时，进一步加大对小微企业和个体
工商户的税收减免力度，巩固和拓展政
策成效，提高小微企业的活力和发展后
劲。

四是坚决制止“三乱”行为，加大对
各类违规涉企收费的整治力度，坚决整
治乱收费、乱罚款、乱摊派。
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